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Naturatins. O.Conselheiro ltamar (CI-LAGO) solicitou o envio da carta com os

principios e normas de funcionamento do F6rum aos conselheiros do CERH.

F"OiJ.ari" (presidente CBH-Formoso) disse que talvez seja o mombnto.de

assumir o qie Fdtima Roriz iniciou no varios Foruns das Aguas realizados'

salientou que o F6rum de comitos assume esse papel e que. nao podelia.deixar

morrer esse evento importante e que para pr6xirho ano este seria o grande desafio

de nao deixar morrer a id6ia do'f6rum das 5guas, disse ainda que gostaria- de

contar com o apoio da sEMARH e do CERH. O conselheiro Alci (Natura'ativa)

parabenizou o Estado pelo apoio aos comitcs. e disse que observou dois eventos

Importantes no Estado, um ioi o programa Nascente Viva e dois o apoio aos

colrites. Ressaltou que esse apoio vai dar mais liberdade para os comit!1,

ressaltou que assim evita que o comitc ponha empresas poluidoras.no -,colo"'
Observou que as empresas podem patrocinar, m-as n5o ficar a frente nas

J""i.0".. (i conselheiio Nivaido (SEiNFRA) manifestou satisfagSo com esta

parceria, pois e o inicio para criagao das agCncias de- bacias Salientou que com

iJ#;'; criag.o do 
'F6rum de Bacias Hidrogrdficas, como bem lembrou

Pediomiria, j6 Lxiste um f6rum das 6guas e que no seu entendimento nao he

necessidade de criar outro. solicitou tamb6m que seja encaminhado. aos

conselheiros os resultados do XVll ENCOB. Por fim, ressaltou a necessidade de

;d;"; ; periooo do mandato dos membros do comit6, pois estes.serao

."i""it.Oo. e quando safrem o investimento ficard perdido. O conselheiro ltamar

(CI-LAGO) comentou que o f6rum das 6guas era um evento privado com o apoio

io g;r"ft do estado e de empresas e; f6rum de comites 6"t"p19:"1119-o-p.,1:

gorErno, sociedade civil e usu6rios. A Presidente solicitou aos representantes dos

iomites que apresente os resultados do ENCOB. O sr. Agrest (Presidente

CBHLC) iespondeu que entendeu a fala do conselheiro Alci como uma acusagao

" "oi[it6u 
que sela apurado. E com relagao ao ENCOB disse que o evento foi de

ar;;d; apienauioo,' visto que seu c-omit6 .6 o mais novo' Ressaltou que

Eap""i"tr'"nte a apresentagao sobre experi6ncias bem sucedidas dos comit6s em

qr! r"r", ipi"sentadas id6ias importantes para serem aplicadas,' o conselheiro

al.i (tt"trid-"tiva) respondeu que quer ser investigado, pois n6o acredita que

ur" i.pt"t" que'fabrica gel6ia n6o'polua. Em seguida informou que o Projeto

fl"t""nt! Viva il9 AraguairL foi premiado em nivel nacional por responsabilidade

ambiental dos empreeidimentos de moradia do Governo Federal. A informag6o foi

recebida com aplausos. A Sra. PedromSria (Presidente CBHF) salientou que.no

seuentendimentoquem,deveaveriguarseaempresa6poluidoraounao6.o.
Naturatins e nao o comite e sobre EN-COB gomentou que 6 de grande importancia'

pois mesmo que n6o possam repassar ai informag6es aos colegas' o fato de

estarem em um evento como este, obtendo v6rias informag6es proporciona outra

motiva€o com outro aspecto e mais vontade; disse.que houve vdrios s-eminerios

esclaretedores e informativos e de grande importAncia. Salientou que foi em um

evento em S5o Paulo e que o grande diferencial que observou foi a inclusao da

juventude no meio .ambiente L que est6o .criando o Conselho Nacional da

Juventude no Meio Ambiente em que cada estado terdr dois 'conselheiros.

Ressaltou que provavelmente o jovem que foi ao ENCOB serA eleito para ser um'

desses conselheiros. O Sr. Seni (Presidente CBHMA) disse que faz uma triagem

para definir os representantes do comite que participam desses eventos, com o t

'rjr,,i 
ir tt,t,{. ti.tttff ",*, ";,|{-;;, V/
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inclusao dos Jovens nessa erea. lnformou que houve um ganho de conhecimento,
como cobranga pelo uso de recursos hldricos, como elaborar projetos, produtor de
6gua, al6m de diversas palestras. Ressaltou ser de suma importincia a
participagio nesses eventos, especialmente para comit6s novos como os do
Tocantins, para que nao se tenha os problemas que 56o Paulo tem hoje e,
tamb6m para que incorpore isso como realidade na gestao da dgua. O
Conselheiro ltamar (CI-LAGO) fez a leitura do relat6rio sobre o ENCOB e
ressaltou que o evento 6 muito. interessante e de grande valia para todos que
participaram. Citou que o Tocantins foi representado com a palestra sobre a
elaboragao do plano de bacia da UHE Luis Eduardo Magalh6es, pelo professor
Felipe da UFT. O Sr. Rodrigo (Ahitar) comentou que 6 a primeira vez na reuniio
e que a Ahitar est6 passando por uma reestruturag6o. Em seguida defendeu o
posicionamento do Alcir e diz que ele foi mal interpretado pelo Agrest. Disse que a
empresa poluidora deve participar sim dos eventos para a meSma conhecer seus
limites, estes limites que parecem nao estar bem delimitados. O conselheiro Alci
(Natura-ativa) replicou que este nas reuniOes do comitd desde o comego e alertou
sobre a mortandade de peixes e jacar6s no rio lontra. E que o entao presidente do
Naturatins Stalin Bucar respondeu que a morte foi causada pelos quilambis
langados pelos pescadores e argumentou que os quilambis apenas deixam os
peixes tontos nao matam e que por isso fez a denrlncia, mas que os 6rg5os de
fiscalizagdo n6o fizeram nada. A conselheira lsabel (MPE) disse gue no Tocantins
nao tem uma lei que estabelega limites de langamento de efluentes, mas isso ser5
debatido na cimara t6cnica, pois sem leis que regulamenta e limitado o trabalho
de fiscalizagao e punigio. A Presidente fez seus agradecimentos, especialmente
pela presenga dos quatro presidentes de comites e passa a palavra para o
Secretario executivo Aldo. O Secretario Executivo ressaltou que como foi citado
tem a CAmara Tdcnica de acompanhamento dos recursos do FERH e que os
representantes podem sair dela para a ComissSo de FiscalizagSo do Termo de
Parceria. Respondeu ao conselheiro Nivaldo que a prestagao de contas do Fundo
serd apresentada na 0ltima reuni6o do CERH. O conselheiro ltamar (CI.LAGO)
solicitou que se ihdique um membro do comitO para participar da Comissio de
Fiscalizag6o. O conselheiro Nivaldo (SEINFRA) lembrou que os membros do
comitC serao benefici6rios diretos e gue, portanto, n6o 6 recomend6vel que faga
parte da comissSo de flscalizag6o. O Secretario Executivo concordou com o
conselheiro Nivaldo. O conselheiro Deivison (Embrapa) tamb6m concordou com
o conselheiro Nivaldo e disse que nao h6 necessidade de criar uma nova
instancia, porque foi para essa finalidade que a cdmara foi instituida. Pedrom5ria
(CBHF) salientou que concorda que os comitds s6o benefici6rios diretos, por6m a
experi6ncia com a Tragsa mostrou que 6 necessSrio acompanhar, pois do
contrario teriam aprovado coisas que jamais aconteceu. O Sr. Sena (Presidente
CBHMA) disse que concorda com conselheiro Nivaldo e alegou que nada ser5
feito sem a aprovagao do comit6, pois as contas virdo para o CERH somente
depois de aprovadas pelos comit6s e concordou que neo seria prudente o comit6
participar da comissao de fiscalizagio. O Secretario Executivo ressaltou que o
julgamento da prestagao de contas do FERH e feita pelo Tribunal de Contas e ao
CERH cabe t6o somente julgar se as ag6es previstas no plano de aplicagio foram
realmente aplicadas como aprovadas pelo CERH em sua primeira reuniSo anual.
Ap6s as discuss6es ficou acordado que seri uti a Camara Tecnica de
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190 Acompanhamento dos Recursos do Fundo de Recursos Hidricos para compor al9! comissao de acompanhamento da execugao do Termo de parceria. Em seguida a
192 Presidente encerrou a reuniio. Assim sendo, eu, Aldo Ararijo Azevedo, SeCretdrio
193 Executivo do CERH lavrei a presente Ata da 26a Reuniio ordin6ria do conselho
194 Estadual de Recursos Hidricos que, uma vez aprovada, ser6 assinada por mim e
195 pelos demais conselheiros.
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lnstitui96es Ausentes:
1. Associagao Tocantinense de Municipios - ATM;
2. Secretaria de Desenvolvimento Regional, Urbano e Habitag6o;
3. Secretaria do Planejamento e Orgamento - SEPLAN;
4. FederagSo da Agricultura do Estado do Tocantins - FAET
5. FederagSo dos Trabalhadores na Agricultura do Tocantins - FETAET;
6. Federagdo das lnd0strias do Estado do Tocantins - FIETO;
7. AdministragSo das Hidrovias do Araguaia e Tocantins - AHITAR.

6/6


